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来天津打拼卖菜三十几年，历经坎坷收获幸福

总有一颗往上奔的心

文 赵磊 陈茗

幸福都是奋斗出来的，通往幸福

的路上，绝非是一路坦途、晴空万里。

天津生活广播《百姓故事》曾采访报道

安徽人陆树金来天津打拼、卖菜三十

几年的人生故事。陆树金经历了艰难

起步、立业安家、妻子病故、中年送外

卖、重组家庭、再回归老本行等一系列

人生变迁，坎坎坷坷的背后，是他的乐

观豁达、吃苦耐劳使然，也折射出经营

环境的不断向好，以及人与人之间的

情义无价。

19岁从安徽来天津

摆摊卖菜安家扎根儿

陆树金是安徽人，在家中兄弟五
人里排行老小。1990年，19岁的他跟
随大哥来天津打工，年龄小、文化水平
不高，也没有什么工作经验，只能从最
辛苦的建筑工人干起。干了一阵子，
通过熟人介绍，去了一家粮店当售货
员，认识的人都喊他小陆。

后来大哥回了老家，小陆坚持留
在天津。他回忆说：“我觉得我就是
想图个稳定，不愿意总折腾，既然来
了，就老实在这待着吧！真有能力，
有一技之长，折腾折腾也行，可咱就
初中文化水平，能折腾嘛？在哪儿都
是干活。”

粮店关张后，他对这一行也熟悉
了，自己推车摆摊卖大饼。一天烙十
几袋面粉，从早到晚闲不住，一天下来
两个膀子酸痛，抬都抬不起来。这个
买卖实在太辛苦，他又琢磨了一个新
道道儿——摆摊卖菜。“卖菜其实也是
起早贪黑，甭管多冷的天，两三点钟就
得起来去趸菜，利儿也不大，但好歹也
比烙饼轻松点儿。”陆树金说。

在天津站住了脚，陆树金通过家
人介绍，与老家的一位姑娘结了婚。
婚后妻子跟他来到天津，小陆支应着
菜摊，妻子又撑起了饼摊。虽然忙忙
碌碌特别辛苦，但小日子过得有滋有
味，生下一儿一女，在天津成长、上学。
慢慢地，小陆成了老陆，腰身更厚

实了，脸上多了几许沧桑，眼神中多了
几分智慧。菜摊、大饼摊都搬进封闭
的永安菜市场。老陆的小买卖做得越
来越上道儿，足斤足两、和气生财，要

是有顾客买得多，他会额外送点儿香
菜、大蒜啥的，回头客越来越多，收入
一年比一年高。

两口子挣了钱就存到银行里，到
2005年，他们拿出30万元，在永安道
附近买了房。虽然是一套不太宽敞的
老房子，但总算在异乡有了自己真正
的家。心里头一下子踏实了，有了一
种实实在在的归属感，无论走得多远，
哪怕是过年回到安徽老家，心里也总
惦记着“天津的家”。
本以为从此过上了安安稳稳的日

子，谁知平静却在一夕之间被打破。
2015年，老陆的妻子突发重病。如今
回想起来，他仍唏嘘不已：“本来就是
发个烧，觉得没啥，去医院一检查，却
查出是急性白血病……”
老陆觉得妻子的病一定跟过度劳

累有关。一个女人，生儿育女、洗衣服
做饭，同时还得跟男人一样去干活挣
钱，能不累吗？心里觉得对不起她，决
定退掉摊位，专心给妻子治病。整整
八个月，一家人没有分文收入，全靠积
蓄硬撑，看病花的钱就像关不上的水
龙头。陪他一路风雨同舟的妻子日夜
被病痛折磨着，老陆既心疼又无奈，夫
妻俩的身心都备受煎熬。

医生告诉老陆，唯一有可能治愈
的办法是骨髓移植，但他妻子的病情
复杂，即便移植成功，成活率也只有
50%，而且手术后还有50%的概率会

复发。老陆不想放弃，积极想办法筹
钱，等待骨髓移植的机会。但妻子却
再也无力支撑下去，撒手人寰。

中年丧妻回归原点

振作精神从头再来

妻子病重期间，赶上儿子高考。
原本儿子的学习成绩在年级名列前
茅，可是看着妈妈被病痛折磨得虚弱
无比，最终离开人世，儿子的心情跌入
谷底，成绩下降了不少，最终没能考上
特别理想的大学。
如果生活的列车能一直在既定轨

道上行驶，老陆多希望在夫妻二人的
共同努力下，让日子过得更好、更有盼
头。他知道，面对无法挽回的结果，唯
有“勇敢的心”才能抵挡困难，因为两
个孩子还需要他的臂膀。

陆树金在老家料理完妻子的后
事，回到天津。这时，永安菜市场要进
行提升改造，这个消息对老陆来说可
谓喜忧参半。喜的是，菜市场的硬件
有了改善的机会；忧的是，先前给妻子
看病花光了所有的积蓄，暂停营业期
间，一家人的生计怎么办？
困难再多，日子还得过，而且还要

过得更好！他决定去当外卖小哥。年
逾四旬的陆树金一干就是两年，其中
辛苦不言而喻。外卖一旦超时送达，
就有可能收到差评，而外卖平台对于
差评的惩罚力度相当大，这让老陆格
外看中“准时送达”。有一次，他刚把
手里的餐盒送到客户手中，眼看着下
一单就要超时了，急急忙忙跑下楼，却
不慎摔了一跤，瞬间脚部钻心地疼。
他硬是咬着牙，一瘸一拐坚持把剩下
的订单送完。回到家，脚面肿成了“发
面饽饽”，去医院拍片子，结果是骨裂，
停工好长时间。

有一句话叫“越努力，越幸运”,努力
打拼的人，总会赢得更多人的认可，甚至
倾慕。闲暇时间，老陆在网上聊天，偶然
遇到东北人徐兰花。徐兰花跟老陆年龄
相仿，离婚后一个人带着孩子，在天津大
港打工，帮人看店卖服装。从网络到线
下，俩人越聊越投缘。老陆觉得徐兰花
性情直爽，说话不会拐弯抹角，人品好；
徐兰花也觉得老陆是个靠得住的男人。

中年人的爱情，相互扶持比海誓山
盟来得更切实际。走到一起后，老陆决
定重拾老本行。徐兰花心知肚明，卖菜
也是勤行，天不亮就去上菜，白天盯摊，
一站一整天，可以说是又脏又累。但她
还是决定跟老陆一起打拼，她说：“嫁鸡
随鸡嫁狗随狗，他干啥，我就干啥！”

蔬菜生意越来越红火

从菜摊上做到了顾客心上

2021年5月，提升改造后的“永安数
字菜市场”开门迎客，宽敞明亮、井井有
条的新环境让人眼前一亮——现代化的
数字大屏，每天滚动发布蔬菜、水果的时
令价格；智能化的收银系统，实现了智能
称重、聚合支付、会员管理、库存管理等
一系列操作，消费更加透明便捷。老陆
重回永安菜市场，挂起了“老陆优鲜蔬
菜”的招牌，摊位添置了冰柜设备，增加
了细菜的品类。
刚一开业，周围居民并不买账，因为

大家对永安菜市场有一个老印象，东西
太贵！以前就比别的地方贵，现在一改
造，更不敢进来买东西了。为了扭转顾
客的心理认知，市场管理方想出了一个
促销办法——每类商户每天轮流推出一
到两款特价商品。

商户有的支持，有的反对。老陆算
了一笔账：每天基本都要半夜3点多就
起床，去批发市场进菜，6点多天刚亮就

得赶回来卸货、上架，一天忙活下来筋疲
力尽，这是多大的工作量？但即便天天
如此，也挣不了多少钱。“起早贪黑就是
挣个辛苦钱，销售量也就那么多。你看
卖菜雇人的特别少，为什么呢？因为你
要是雇个人，给人家发完工资，你就发现
自己剩下的也不多了。如果再推特价
菜，利润更薄了。”陆树金说。
但过了一段日子，老陆发现，人家市

场管理方也是真心为商户着想，“有舍才
有得，每天有两三样菜不挣钱，但能帮自
家做推广，也是好事。只要大伙儿一起
使劲儿，拧成一股绳，把整个市场搞火
了，那还愁买卖干不好吗？”
自此以后，每天晚上收摊前，老陆都

会跟市场经理商定转天特价菜的品种和
预估售价。随着永安菜市场人气越来越
高，各家商户的生意也跟着红火起来。
老陆夫妻俩每天打着配合，男人起早上
菜，女人在家盯摊，线上线下多渠道、全
方位销售。有些住在附近的老主顾加了
他们夫妻的微信，下雨下雪，或是有事来
不及买菜，给他们发个微信，告诉他们要
什么菜，夫妻俩谁有时间就给送过去，该
多少钱收多少钱，绝不收跑腿费。老陆
的“优鲜蔬菜”，从菜摊上做到了顾客的
心上。
家人同心、踏实做事，即便是粗茶淡

饭的日子，也能闪闪发光。如今老陆的
女儿已经结婚，儿子大学毕业后，有了天
津户口，与同学合伙创业。老陆帮儿子
交了首付款，买了房。“孩子基本上不用
我操心了，他自己还贷款，都不用我，平
常不在家，周六周日有时间才回来。”

19岁背井离乡来天津打工，转眼三
十多年过去，老陆从无到有，从失去到重
新拥有，切身体会着“幸福都是奋斗出来
的”这句话的深意。人生境遇无论遭遇
冷暖，心总是热的。因为对天津有了深
深的归属感，异乡也变成了故乡。

讲述

欧阳江河 诗歌不能丢
本报记者 何玉新 记者：《宿墨与量子男孩》是您2018年以

来的第一本诗集，是断代史。请您谈一谈创

作这本诗集的初衷。

欧阳江河：我朋友多，经常到处跑，但这
几年我把自己关在家里，就是读书、写作。诗
集里有一首长诗《庚子记》，我把不同的传递
信息、接受信息、处理信息的方式整合起来。
第一种方式是通过手机、微信等，信息碎片，
各种各样的消息，只要是中国文字，我都读，
我不懂英文；第二种方式，是为了对抗信息碎
片以及当下性、新闻性、消费性的文字，我读
了很多老书，包括各种典籍，老子、庄子、韩非
子、荀子，也有博尔赫斯、卡夫卡等，还有一堆
科学方面的书。这一阶段，我的写作出现了
一种类似于日记的形式，把电子碎片的东西
和永恒的经典放在一起。

记者：您如何理解诗歌和文学的力量？

欧阳江河：我是一个诗人，我的工作就是
把我的这一面体现出来，把我生命的体验放
进诗里，不光是写作，还有作为诗人的“我是
谁”“我要干什么”。关于文学的力量，我举个
例子说，《疾病的隐喻》是苏珊·桑塔格很重要
的一部书，她说她要用文字对抗癌症带来的
消极性。本来医生说她两三年就要走掉，结
果她居然活了十几年。这跟写作是有关的，
从某种意义上讲，写作是可以排毒的，正如诗
人西川所说，写作有点儿邪门的抵抗力。

记者：您有很多对于文学、诗歌深层次的

理解，比如您说过写作也包含了不写，能否进

一步解释一下？

欧阳江河：前不久我在浙江大学讲座，谈
到元诗歌的问题。我说，在哲学层面有些事
是不能说的，但是诗歌跟哲学不一样，诗歌言

说的恰好是哲学不
能说的，诗歌就是
对这种不可说的言
说。诗歌可能是在
哲学结束的地方开
始。诗歌的这种言
说，也包括沉默。
元写作，在我的诗
集里面有非常多的
体现，我经常感觉
到，写作不仅仅是
不停地写，一定也
包含了不写、不可
写、不可说。至少
就我个人来讲，我

认为写作不仅仅是修辞，不仅仅是美文和书
籍，也包含了更深的呈现，更深的聆听。不是
我要写诗的时候才写诗，很可能没写出来的
那部分，比写出来的那部分更重要。诗歌有
时候已经到了这种程度，不能写的，也是诗
歌，说不定更是诗歌。

记者：您也是一位书法家，平常写作都是

在纸上写吗？

欧阳江河：我的第一稿是在纸上写，我记
很多笔记，也抄朋友的诗，也抄写过博尔赫
斯。文人书法写作，跟所写的内容有关，非常
有意思。过去我们写作完全是手写，要在脑
袋里想成熟、想透了，才舍得提笔落字。还喜
欢用那种大开本的稿纸，稿纸好不好，往往决
定那首诗写得好不好。现在在电脑上敲字，
修改的痕迹和思考的痕迹都没有了。

对话欧阳江河

没写出来的那些诗
比写出来的更重要

近日，欧阳江河最新诗集《宿墨与量子男

孩》分享会在北京举行。凤凰卫视资深记者、主

持人胡玲主持分享会，诗人西川、作家邱华栋、

批评家张清华与作者欧阳江河一起带领读者打

开这本诗集，感受不一样的文学景观。

《宿墨与量子男孩》由北京十月文艺出版社

出版，收录了欧阳江河自2018年到2022年之间

的主要作品，既有气势恢宏的长诗、组诗，也有

轻盈精巧的抒情短诗。诗人分别从历史深处和

时代前沿汲取养分和经验，通过繁复、精深的修

辞锤炼，将这些素材转化为磅礴大气、流光溢彩

的当代诗歌。

以当代诗歌呈现科学题材

写长诗更有挑战性

诗集《宿墨与量子男孩》中的第一首同名诗
长达25节，创作于2018年，开头第一节写道：
“雨中堆沙，让众水汇聚到沙漏之塔的那道不等
式，是一个总体，还是一个消散？漏，倒立过来，
形成空名的圆锥体。先生，且从鱼之无余分离
出多余，且待在圆形鱼缸的斗升之水里，掉头反
观那些观鱼的人。子非鱼，男孩以空身潜入鱼
身，且以鱼的目光看天，看水，看反眼被看的自
己。这道奇异的量子目光，与不可说、不可见连
成一片，曳尾于苍茫的万有引力……”短短十几
行诗句，包涵了极大的信息量，呈现出古代与现
代，科学与思想，人与自然之间矛盾、纠缠、融合
的独有意境，为全诗定下基调。

对于这首诗的标题，欧阳江河解释说：“我
从小学书法，至今仍在写，宿墨，就是前一天晚
上写剩下的墨汁，是我日常的一部分。我对量
子物理学家的头脑非常着迷，数学王子高斯的
非欧几何、量子力学等意象穿插在诗中，融合了
日常场景，以当代诗歌呈现了科学题材。物理、
化学、医学等领域的术语，如果被小说处理，那
就是科幻小说，被电影语言处理，就是科幻大
片，那怎么用诗歌语言去处理、提炼？怎么去突
破？这正是我在诗中想要实现的。”

很多读诗的人喜欢欧阳江河早期的诗歌，
后来他创作的这些长诗并不讨喜，甚至连同行
也不愿意读，但他有自己的想法：“我写长诗，除
了在跟碎片化的生活方式拧着来之外，还有一
个原因是，我觉得中国现在很多诗人的短诗都
是即兴，随性而发，脑子里突然冒出一个念头，
或者突然看到、想到一个很优美的句子，就要把
它写成诗。诗人们使用的语言、意象越来越相
似，以为自己是独有的，但其实他写的东西可能
别人同时也在写。或许是这种写作比较容易把
诗写好，所以成了当前写诗的主流。在一定程
度上说，抒情诗人还停留在上世纪90年代的延
长线上，而我和西川、翟永明等人已经不再纠结
老问题了。优美的句子、自我感动、伤感、小情
调，这些都很好，但对我这样一个六十多岁的老
诗人来讲，历尽了写作意义上的沧桑之后，这种
方式对我没有吸引力。”

其实现在欧阳江河也写短诗，但他觉得写
长诗更能发挥自己的特点：“我想追求的是诗的
强度和难度，寻求越来越极端、越来越困难的一
种写作方式，然后把这种挑战持续下去。”

在欧阳江河看来，现代诗本来就不需要被

读懂。“大众文化、消费文化，这些虽然不是诗歌
的敌人，但我写作的时候，绝不是为了更多的人
能理解，而是面对能够理解我的读者。举例说，
我们不懂鸟语的意思，但仍然可以沉浸在那种
美好和莫名的感动里面。”不过他也认为，诗歌
需要读者，“尽管我的诗很难读，我也不去刻意
地讨好读者，我的诗很难扩大读者群，但是，诗
写出来，如果没有阅读这个环节，那就没有人倾
听你的声音。汉语是伟大的语言，肯定会有不
同的风格、不同的层级，复杂一点、深刻一
点，也没关系。朋友们，如果读不懂，稍
微原谅我一下。”

接触诗歌从《诗经》开始

“巴蜀五君子”载入诗歌历史

欧阳江河出生在四川泸州，五六岁
的时候，父亲工作调动，一家人离开泸州
到了大凉山。他最早接触诗歌是从《诗经》
开始，八九岁时试着写过一些古体诗。中学毕
业后上山下乡到农村，他白天下地劳动，晚上看
书。他的阅读范围广杂，文学之外还爱读历史、
人物传记，只要能找到的书就读。《易经》《史记》
《论语》，以及诸子百家，苏东坡、韩愈的文章都
是那时开始读的。

上世纪80年代初诗歌热，欧阳江河开始写
诗。1986年，他从部队转业到社科院文学研究
所，工作和生活状态更加自由，他创作了《手枪》
《汉英之间》《玻璃工厂》《美人》等诗歌，成为朦
胧诗的代表诗人之一。
在当时，他与张枣、柏桦、孙文波、翟永明并

称“巴蜀五君子”。这群人经常见面，除了“五君
子”，还有诗人钟鸣、赵野、万夏，以及不写诗但
深懂文学的画家何多苓、建筑师刘家琨。那时
欧阳江河住在军区大院，和诗人翟永明的工作
单位隔着一条街。他经常中午在食堂打好饭，
去翟永明的单位，和她边吃边聊。张枣、柏桦住
在重庆，连个招呼都不打便跑到欧阳江河的住
处，一住就是几个月。欧阳江河博闻强识，朋友
们称他“活字典”，说每周和他聊一次天，就不用
读书了。

人来人往的“诗歌现场”、青春消逝后的怀
旧叙事，常被读者、研究者和媒体关注，但很少
出现在欧阳江河的写作中。“我不信任这样被神
化的、浪漫化的、简化的、整理过的旧事，更不信
任那种没有‘现场’的回忆。打个比方，一个人
年轻时胡作非为，到晚年回忆起来，感觉自己委
屈而懊悔，于是不停地叙说、怀恋、忏悔。这无
可非议，但这一类文学作品其实并没那么了不
起，算不上杰作。”

时代变迁，诗人们各奔东西。回忆起已经
辞世的好友张枣，欧阳江河唏嘘不已：“他身上
带有独特的诗歌气场，他对每个人讲话都很温
柔，他总想让别人喜欢他，想迷住别人，甚至连
他的‘敌人’也不放过。他在德国的那段日子多
少有些愁苦，回国后生活也有些沮丧，因为国内
诗歌界变化迅速，他不能适应，一下子成了难言
者、郁闷者。后来他在河南大学待了一段时间，
还是想定居北京，我和赵野介绍黄珂给他认识，
他吃住都在那里，似乎一下子活将过来。可惜
他走得太早，太令人痛惜。”

十年里只写了十首诗

中断写作是为了更好地写作

上世纪90年代初，欧阳江河先是去了美
国，数年后去了欧洲。那几年他特别想吃莴笋
和豌豆尖，到任何一间中餐馆都想点这几样菜，
但根本没有，当地种不出来，他形容这种感觉是
“索命般的乡愁”。1997年回国后，他发现变化
太大了——上世纪80年代诗歌繁荣的盛况不
再，多数诗人的思想力度和视野、语言所能达到
的疆域逐渐萎缩，他的内心也无法与外在世界
达成统一，“我写作的每一个时期都处于各自的
发生阶段，我不希望我的诗歌写作沦为惯性，所
以干脆不写，命令自己停笔。”
在那之后的十年里，他只写了十首诗，不过

与文化界的关系更紧密了。他为导演贾樟柯、
画家何多苓策划过专题活动和展览，写了很多
文化评论文章，也创作了大量书法作品，在书法
上自成一家，草书尤佳。
“我的爱好比较广泛，性格比较开朗随意，

跨界的朋友也多，所以参与策展也是水到渠成
的事情。平常我就是读书、写书法、读帖、听古
典音乐、看电影，也爱看体育赛事的电视直播。
这些爱好持续了数十年。”虽然多年不写诗，但
欧阳江河对词语的敏感，对世界的看法，一直是
诗人式的。“写诗不是上班打卡，我不需要用每
天写诗来证明自己是诗人。”

中断写作，是为了更好地写作。大约十年
前，徐冰创作了一件装置艺术作品——用北京
一座大厦的建筑废料，如安全帽、工具刀、搅拌
器等塑造了一只重达5吨的大鸟。欧阳江河全
程参与，写下长诗《凤凰》，通过资本、劳动、艺术
等元素，试图重塑当代图景，思考人类的生存境
遇。这是他回归诗歌的一首标志性作品，他说：
“我不愿说诗歌是我赖以生存的信仰，但写诗会
让我产生定力和深度，知道自己是谁，从哪里
来，到哪里去，是我感知生命的方式。”

2022年12月，欧阳江河获得第七届上海国
际诗歌节“金玉兰”诗歌大奖。上海市作协副主
席赵丽宏在颁奖辞中说：“欧阳江河的诗厚重而

飘逸，自由而缜密，既充满哲思，又观照现实，在
抽象与具体之间，谋得了一种微妙的平衡。他
的长诗犹如结构繁复的迷宫，让人在绮丽多变
的意象和哲思中追寻感悟人间真情和至理。”

一路写到诗的孤绝处

呼吁读者保持读诗习惯

网上有人这样评价诗歌：“我们曾经是一个
诗歌的国度，有《诗经》《离骚》，有唐诗、宋词、元
曲。我们至今爱着李白、杜甫、苏东坡，随口就
可以背出来，但我们对自己时代的诗人和诗歌
几乎一无所知，只有当一些博人眼球、荒诞不经
的诗歌出现时，才能引起话题……”那么，在当
下社会，诗人和诗歌究竟该以怎样的面貌存在？
欧阳江河认为：“现在有的诗人把作品写得

非常优美，也符合所谓中国诗学的定义，比如叹
息、归隐、自悯、自我抒情，但缺少了人味儿，一
看就知道是在修辞层面发生的。我觉得诗歌不
要只跟灵魂联系起来，而要跟现实联系起来，否
则写诗就会成为自娱自乐，读者就会远离。”

而诗人本身毕竟是小众群体，也不必完全
融入大众，他举例说：“比如欧洲顶尖的音乐圈
子里那些‘身在现场’的音乐家、演奏家、评论
家，都共同坚持一个判断标准——他们会问：你
最喜欢的音乐家是谁？这相当于一个接头暗
号。答案是：舒伯特。只有舒伯特是他们留给
自己的，其他大师都是要兜售给音乐史、文化史
和学生们的。”
谈到自己对诗歌写作的理解，欧阳江河说：

“一个优秀的诗人，要深入到自己写作背后那个
坚硬的内核中去。就我个人来讲，我对自己一
路写到诗的深处、暗处、孤绝处，到底想做什么、
能做什么，是异常清醒的、深思熟虑的。”

当下，诗歌已经是少数人精神上奢侈的享
受，因为在忙忙碌碌的生活中，诗歌很难给人带
来实质性的效益。但欧阳江河仍然希望人们多
读诗，他说：“诗歌的坚守，光靠诗人的写作是完
成不了的，我还是要特别呼吁读者保持读诗歌
的习惯，毕竟中国是一个注重诗乐教化的古老
国度，诗歌不能丢。”

欧阳江河
著名诗人，1956年生于

四川泸州，1979年开始发表
诗歌作品。出版中文诗集13
部，应邀赴全球五十多所大学
及文学中心讲学、朗诵。其
写作理念对中国诗坛有

较大影响。

陆树金和他的菜摊


